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Этот проект был представлен 
на IV Южно-Сахалинском обра-
зовательном форуме (ЮСОФ) 
«Образование — энергия  
будущего», участниками кото-
рого стали более 1500 человек. 
В их числе ученики и препода-
ватели сахалинских образова-
тельных учреждений, гости из 
Москвы, Белгорода, Благове-
щенска и Хабаровска. 

Площадкой для проведения 
ЮСОФ, без преувеличения, стал 
весь город, точнее, его образова-
тельная инфраструктура. В форум-
скую жизнь влились детские сады, 
школы, институт развития обра-
зования, арт-резиденция «Маяк», 
городской парк им. Ю.Гагарина. 
Участники оказались вовлечены 
в настоящий образовательный 
марафон, каждый его день был 
наполнен событиями. В их числе 
презентации эффективных управ-
ленческих моделей, обсуждения 
ключевых направлений разви-
тия образования, мастер-классы, 
семинары и экскурсии. Впервые 
прошла метапредметная игра для 
младших школьников. Наконец, 

Свой взгляд

ЮСОФ-2023 заложил новую тра-
дицию — семейный фестиваль 
«Моя семья — моя Россия». 

— Проведение форума — кол-
лективное творческое дело. За 
три дня была реализована на-
сыщенная программа. Большой 
опыт получили школьники. Об-
менялись мнениями сахалинские 
педагоги, у них была ценная воз-
можность пообщаться с лидерами 
профессионального сообщества 
из разных регионов России. Хочу 
поблагодарить всех, кто прича-
стен к этому событию. Мы поста-
вили высокую планку и постара-
емся ее держать, — подчеркнула 
директор департамента образова-
ния администрации Южно-Саха-
линска Светлана Мирова.

Значение форума для остров-
ных школьников и учителей 
сложно переоценить. Именно 
ЮСОФ привнес в их традицион-
ную жизнь свежий термин «рас-
школивание», который позволил 
взглянуть на образовательный 
процесс под другим углом. Он 
подразумевает не только внедре-
ние передовых педагогических 
практик, но и безбарьерный стиль 

общения учителей и учеников.
В таком ключе прошла и не-

формальная встреча с первым 
вице-мэром Южно-Сахалинска  
Андреем Ковальчуком. Его со-
беседники — победители чем-
пионата «Образовательное рас-
школивание» и городской 
компетентностной олимпиады. 
Как отметил Андрей Викторович, 
особо ценным для него стало уча-
стие во встрече ребят, которые за-
нимаются стрит-артом — одним 
из самых перспективных и востре-
бованных в Южно-Сахалинске те-
чений современной урбанистики. 

— Я намерен предложить 

школьникам сотрудничество, 
потому что и администрация 
города, и департамент архитекту-
ры и градостроительства занима-
ются этим направлением, — под-
черкнул Андрей Ковальчук перед 
началом встречи. — Мы плодо- 
творно поработали в нынешнем 
году, в результате на улице Горь-
кого появились великолепные 
муралы. Есть планы по их созда-
нию и на 2024-й, так что диалог 
обещает быть интересным и со-
держательным. 

Легкая скованность в начале 
встречи прошла быстро. Это был 
разговор на равных, и доверитель-

ный тон ему задал именно Андрей 
Ковальчук, сообщив, что ему при-
ятно и радостно общаться с моло-
дежью, которая активно участвует 
в жизни города. 

Изначально речь зашла о ди-
зайн-коде. Ребята узнали, что оз-
начает сам термин, как велась раз-
работка этого свода правил, что он 
собой представляет и как от его 
успешного внедрения зависит ар-
хитектурный облик города. 

А затем пришел долгожданный 
момент, когда команда учениц 
школы № 32, ставшая победите-
лем чемпионата «Образователь-
ное расшколивание» в дисципли-
не «стрит-арт», представила свой 
проект. 

— Объект, который нам пред-
ложили преобразовать, — транс-
форматорная будка на улице Физ-
культурной, 26а, — рассказывает 
капитан команды Анастасия Бо-
рисова. — Я окончила художе-
ственную школу, поэтому мне 
было очень интересно принимать 
участие в этом проекте. В нашей 
команде четыре человека, и мы 
буквально за два дня довели до 
ума нашу идею. За основу взяли 
главные достопримечательности 
и символы Сахалина. Это анив-
ский маяк, «Горный воздух» и са-
халинский медведь. Изначально 
разработали эскизы в пастельных 
тонах, потому что трансформатор-
ная будка находится в спальном 
районе, там много детей, и мы 
хотели придумать что-то нежное. 
Нам сказали, что это хорошо, 
проект классный и будет реали-
зован. 

Ключи к мечте

трудятся более 550 специалистов. 
Девять подрядчиков работают на 
обустройстве железобетонных 
конструкций, фасадов и инженер-
ных коммуникаций. К концу года 
собираются увеличить коллектив 
еще на 150-200 человек.

Губернатор обратил особое 
внимание на необходимость стро-
гого соблюдения  техники без-
опасности. 

— Все случаи нарушений раз-
бираются на еженедельных со-
вещаниях с застройщиками, спе-
циалистами администрации, 
саморегулируемых организаций 
и всеми, кто следит за охраной 
труда и техникой безопасности, 
чтобы не допустить происше-
ствий, — сообщил глава област-
ного министерства строительства 
Алексей Колеватых.

В «Уюн парке» в 2023-м 
должны ввести 24 тысячи ква-
дратных метров жилья — это 
четыре 17-этажных дома. План 
сдачи на 2024 год — шесть высо-
ток (50 тысяч), на 2025-й — пять  
(45 тысяч). Таким образом, в бли-
жайшие два года здесь введут  
120 тысяч квадратных метров 
жилья комфорт-класса.

— Всего мы планируем постро-
ить на этой площадке 300 тысяч 
квадратных метров жилья. Ин-
женерные коммуникации делаем 
на перспективу. Это будет очень 
большой микрорайон, совре-
менный и удобный. Новоселами 

станут свыше 10 тысяч человек, —  
отметил губернатор Валерий  
Лимаренко. — Мы привлекли 
в Сахалинскую область одну из 
крупнейших российских компа-
ний, чтобы стимулировать кон-
куренцию на рынке и — самое 
главное — обеспечить островитян 
качественным жильем по более 
доступной стоимости. В нашем 
регионе реализуются льготные 
ипотечные программы для моло-
дых семей, семей с детьми, вос-
требованных на островах специ-
алистов.

Участвовавший в поезд-
ке на строительную площадку 
первый вице-мэр Южно-Саха-
линска Андрей Ковальчук отме-
тил важность того, что в новом 
микрорайоне предусмотрели всю 
необходимую социальную инфра-
структуру. Здесь возведут школу 
на 1800 мест, а также три детских 
сада на 1000 мест.

Дорога от «Уюн парка» до 
центра Южно-Сахалинска на 
машине занимает около 15 минут. 
Архитекторы учли особенности 
рельефа, чтобы создать органич-
ное и удобное пространство для 
жизни: рядом проложены пеше-
ходные маршруты к водопадам 
и сопкам, внутри комплекса обу- 
строят места для отдыха и прогу-
лок, спортивные и детские пло-
щадки. На первых этажах жилых 
домов предусмотрены площади 
под магазины и кафе.

С 1 декабря застройщик — 
крупная федеральная компа-
ния ПИК — планирует начать 
выдачу ключей новоселам 
первой очереди масштабного 
жилого комплекса,  
который возводится в север-
ной части Южно-Сахалинска.  
Готовыми под ключ сдадут  
144 квартиры, 256 — в так  
называемой предчистовой  
отделке: с оштукатуренными 
стенами, бетонной стяжкой 
пола, электропроводкой.
Ход работ на строительной 
площадке проконтролировал 
губернатор Сахалинской  
области Валерий Лимаренко. 

— На первых трех 17-этаж-
ных корпусах остается завер-
шить только фасады. Еще на че-
тырех многоэтажках все силы 
бросаем на утепление фасадов 
и на систему отопления, чтобы 
быть готовыми к приему тепла к 
началу зимы. Сейчас в корпусах 
ведется отделка  — оштукатури-
вание стен, устройство внутрен-
них инженерных систем, монтаж 
лифтов, — рассказал главе реги-
она вице-президент, руководи-
тель объединенной региональ-
ной дирекции ГК ПИК Сергей 
Мамошин.

Чтобы ускорить работы, за-
стройщик дополнительно при-
влек на площадку «Уюн парка» 
250 человек. Сегодня на объекте 
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После ремонта небольшой  
двор  двухэтажного дома № 5 на  
ул. Курильской смотрится уютно и 
по-современному. За пять месяцев 
здесь заасфальтировали проезд и 
пешеходную дорожку, уложили 
бортовые камни, высадили ку-
старники и деревья, установили 
освещение. А из валунов сделали 
миниатюрный каменный сад. Он 
соседствует с небольшой аллеей 
кленов и невольно притягивает 
взгляд. Украсить двор с исполь-
зованием камней южносахалин-
цам предложили при обсуждении 
эскиза проекта благоустройства 
перед началом работ.

— В  декабре прошлого года 
жильцы этой двухэтажки активнее 
всех участвовали в интернет-опро-
се горожан. Их придомовая терри-
тория стала лидером по количе-
ству набранных голосов в списке 
на проведение ремонта по феде-
ральному проекту «1000 дворов», —  
рассказывает Алексей Волков, на-
чальник отдела по реализации 
муниципальных программ депар-
тамента дорожного хозяйства и 
благоустройства администрации 
Южно-Сахалинска. — С учетом 
мнения людей, прозвучавшего 
на общем собрании, разработали 
проектно-сметную документацию. 
В начале апреля ООО «СМК Строй-
ПРОГРЕСС» взялось за работу.  
По предложению жителей двор 
превратили в маленький сквер.

Благодаря проекту уютное 
место отдыха с ландшафтной ком-
позицией появилось и во дворе по 
адресу: ул. Авиационная, 72. Здесь 
также одели в асфальт тротуары, 
установили бордюры, провели озе-
ленение. Идеи по благоустройству 
пред ложили 
инициативные 
горожане, и 
теперь их двор 
выглядит со-
вершенно по-
другому.

— Опера-
тивно все сде-
лали, теперь 
приятно здесь 
находиться, — 
говорит жи-
тельница дома Зоя Ли. — На всех 
этапах мы от лица инициативной 
группы обсуждали эскизы будуще-
го двора. Администрация города и 
подрядчик предлагали различные 
решения для рекреационной зоны 
и всегда шли нам навстречу.

Проект «1000 дворов» реа-
лизуется в рамках программы 
«Формирование современной 
городской среды» и финансиру-
ется из федерального бюджета. 
С его помощью в дальневосточ-
ных регионах обновляют ин-
фраструктуру и создают рядом с 
МКД пространства для отдыха. 
Жители предлагают свои дворы 
для обновления на сайте гос- 
услуг, отвечая на ряд вопросов. 

Новую сцену Сахалинского 
международного театрального 
центра им. А.П. Чехова откры-
ли в островной столице. По по-
ручению губернатора Валерия 
Лимаренко современное арт-
пространство оборудовали в 
здании бывшего киноконцерт-
ного зала «Комсомолец».  
В помещении улучшили аку-
стические характеристики, 
установили световое, звуко-
вое и проекционное оборудо-
вание. Сердцем современно-
го творческого пространства 
стала сцена-трансформер, 
позволяющая воплощать в 
жизнь самые смелые задумки 
островных постановщиков.

На новой сцене Чехов-центра 
будут проходить не только спек-
такли, но и концерты, квартир-
ники, перформансы, творческие 
лаборатории и выставки.

— Сегодня историческое со-
бытие в культурной жизни нашей 
области — мы открываем новую 
сцену Чехов-центра. Наш театр 
очень востребован у жителей 
и гостей региона. Он уже не 
справлялся со зрительским спро-
сом, поэтому я поручил создать 
в областном центре новое арт-
пространство. Хочу поблагода-
рить коллектив театра, мини-
стерство культуры за огромную 
работу, которую они продела-
ли в кратчайшие сроки. Уверен, 
что зрители оценят ее по досто-
инству, — отметил губернатор  
Валерий Лимаренко. — Развитию 
культуры мы продолжим уделять 
большое внимание. На это нас 
нацеливают и президент России 
Владимир Путин, и запрос со сто-
роны жителей на повышение до-
ступности культуры. Я уверен, что 
с каждым годом духовная жизнь 
области будет становиться все 
более яркой и разнообразной.

— Хотелось бы выразить бла-
годарность директору Чехов-цен-

тра Татьяне Корнеевой. Непо-
стижимо, сколько вынесли эти 
хрупкие женские плечи! Татья-
на Николаевна, спасибо, что мо-
тивируете нас! Наши огромные 
проекты не состоялись бы без об-
ластных властей, без губернато-
ра, — подчеркнул художествен-
ный руководитель Чехов-центра 
Александр Агеев.

До нынешнего момента спек-
такли главного островного театра 
играли в Чехов-центре — на боль-
шой сцене, в черном зале и фойе 
2-го этажа. Новый зал вмещает 
200 человек. Ежегодно здесь пла-
нируется играть до 170 спекта-
клей.

Театральное пространство в 
формате так называемого чер-
ного ящика дает постановщи-
кам новые возможности, сцену 
и декорации можно перемещать 
в зависимости от творческих 
задач.

Новую площадку открыли 
спектаклем «Горка». Постановка 
рассказывает о молодой воспи-
тательнице детского сада, работа 
которой похожа на ежедневный 
подвиг.

— Люблю спектакли малой 
формы. К сожалению, раньше 
было очень трудно купить на них 
билеты. Спрос высокий, мест 
не хватало. Здорово, что теперь 
такие постановки станут более 
доступными! — поделилась своим 
мнением жительница Южно- 
Сахалинска Тамара Андрейко.

В скором времени преобра-
зятся сквер и уличная площадка, 
расположенные рядом со зданием 
новой сцены. Это позволит соз-
дать в островной столице новое 
общественно-культурное про-
странство «Театральный квар-
тал». А в помещении торгового 
дома «Современник» откроется 
центральный выставочный зал 
картинной галереи. Значитель-
ная часть работ будет видна с 
улицы пешеходам.

Премьеры 
из черного ящика

 

Каменные акценты

Информация о старте анкетирова-
ния размещается на официальном 
сайте администрации Южно-Саха-
линска и в СМИ. После утвержде-
ния общего списка дворовых тер-
риторий, ставших лидерами по 
числу голосов, и прохождения всех 
этапов обсуждения и согласования 
с жителями домов-победителей 
разрабатывают проектно-сметную 
документацию. Затем по результа-
там электронных аукционов опре-
деляют подрядчиков. Ход работ с 
первых дней контролируют специ-
алисты профильного департамен-
та и МКУ «Управление дорожного 
хозяйства и благоустройства».

— В уходящем году федераль-
ным проектом предусмотрено об-
новление семи дворовых террито-
рий, включающих в себя 13 МКД. 
Они расположены в центральной 
части города, Ново-Александров-
ске и Дальнем. Работы в шести 
дворах уже закончены. По разным 
адресам установлены две дет-

ские игровые и 
одна спортив-
ная площадки. 
Сегодня не все 
горожане со-
глашаются на 
такие объекты. 
Если они на-
ходятся в гра-
ницах земель-
ных участков, 
на  которых 
р а с п о л о ж е -

ны многоквартирные дома, по 
действующему законодатель-
ству расходы по их дальнейшей 
эксплуатации ложатся на жите-
лей. Вопросы содержания игро-
вого комплекса и корректировки 
тарифа после включения объекта 
в состав общего имущества рас-
сматриваются на общедомовом 
собрании. Тогда УК обязана сле-
дить за площадкой, в случае не-
обходимости ремонтировать 

ее элементы, выполнять убор- 
ку, — поясняет Алексей Волков. — 
Перед началом реализации проек-
та «1000 дворов» южносахалинцы 
тоже сообща решают, возьмут ли 
они на баланс новые малые ар-
хитектурные формы или игровые 
комплексы.

Жители домов № 296а и 298 
на улице Комсомольской были 
готовы на такие траты, и в этом 
году у них появилась современ-
ная спортплощадка с уличными 
тренажерами, полем для игры в 
футбол и баскетбол, беговой до-
рожкой.

Позже всех ремонт закончится 
в большом дворе, объединяющем 
МКД № 4, 6, 8, 10, 12, 14 на улице 
Бориса Полевого в Дальнем.

— Один из этих домов оказал-
ся в зоне подтопления, и, чтобы 
минимизировать угрозу, были 
выполнены работы по водоотве-
дению, специалисты углубили, 
расчистили и укрепили канаву.  
В рамках проекта созданы допол-
нительные парковочные карманы, 
заасфальтированы подъездные 
пути, детские игровые площадки 
окружает изгородь из кустарни-
ков, — говорит Алексей Волков.

И добавляет, что в прошлом 
году благодаря проекту «1000 дво- 
ров» преобразили 12 придомовых 
территорий 15 многоквартир-
ных домов. Обустроены четыре 
детские игровые площадки и 
одна спортивная. После очеред-
ного опроса жителей намечен 
перечень дворов, которые могут 
модернизировать по проекту  
в 2024 году. Список территорий 
утвердят, когда станет известно, 
сколько федеральных средств по-
ступит на эти цели.
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Еще несколько лет назад она 
трудилась в банке и чувствова-
ла себя вполне комфортно. Но 
после рождения детей поняла, 
что пришла пора менять при-
вычный жизненный уклад. 
Сегодня Юлия ПЕРШИНА — 
активная самозанятая, в ее 
бизнес-копилке три успешных 
проекта. 

Юлия родом из Александровск-
Сахалинского района. Окончив 
школу, приехала в областную сто-
лицу за высшим образованием. По-

Благодарственными письма-
ми администрации отмечены 
60 самых активных доброволь-
цев, оказывавших содействие 
властям в ликвидации послед-
ствий стихии, из-за которой был 
введен режим ЧС. Для расчист-
ки города тогда понадобилось 
больше десяти дней. 

Неравнодушные жители вы-
ходили на уборку городско-
го парка культуры и отдыха  
им. Ю.Гагарина, развозили пи-
тьевую воду по адресам постра-
давших, помогали пожилым саха-
линцам расчищать дворы частных 
домов, выносили мебель на про-
сушку... 

Один из них — Юрий Маковен-
ко. Он учится в политехническом 
колледже СахГУ на последнем 
курсе, работает и. о. начальника 
организационного отдела в ре-
гиональном исполнительном ко-
митете партии «Единая Россия» и 
возглавляет городское отделение 
Всероссийской общественной 
организации «Молодая Гвардия 
Единой России». Юрий — добро-
волец со стажем. В его команде 

Роман с чаем

лучила профессию менеджера, но 
по специальности не работала. Тру-
дилась в банке, являя собой средне-
статистического служащего с не-
нормированным рабочим днем. 

— Часто задерживалась  до-
поздна, и меня это устраивало, 
пока не было детей, — делит-
ся воспоминаниями Юлия. — 
А потом случились два декрета 
подряд, родила сына и дочь. Когда 
пришло время второго декретно-
го отпуска, поняла, что на работу 
по найму я уже не выйду. Очень 
сложно совмещать плотный тру-
довой график и уход за двумя 
детьми. 

Уволившись, Юлия решила 
освоить изготовление ПП-десер- 
тов — вкусняшек для тех, кто со-
блюдает принципы правильного 
питания (ПП). Тогда, около трех 
лет назад, это направление только 
развивалось. Вложилась масштаб-
но: прошла дорогое обучение, за-
купила  недешевые ингредиенты. 
Но, приступив к изготовлению де-
сертов, поняла, что этот вариант 
не пойдет. 

— Себестоимость продукции 
высокая, на выходе она получа-
лась очень дорогой, и людей, ко-
нечно же, цены обескуражива-
ли. В результате затраты себя не 

оправдали, — рассказывает Юлия. 
— К тому же производство ПП-
десертов требует немалых усилий, 
я все свое время проводила на 
кухне. Так постепенно выгорела, 
потеряла интерес к этому делу. 

Вновь занявшись поиском 
идей, Юлия обнаружила в Интер-
нете пирожные из маршмеллоу. 
Они ее настолько впечатлили, что 
девушка тут же решила освоить 
технологию их из-
готовления. Нема-
ловажно и то, что 
тогда в Южно-Са-
халинске такие пи-
рожные никто не 
предлагал. Юлия 
списалась с масте-
ром, прошла обу-
чающий курс, из-
готовила первую 
партию, выставила 
ее в соцсетях и по-
лучила мгновенный положитель-
ный отклик. 

— Тогда я поняла, что нашла 
то, что надо. Но вскоре появилось 
еще одно направление — чай, — 
рассказывает Юлия. — Оно и по-
нятно, ведь сладкое всегда пода-
ется с чаем. Так  родилась идея 
создать свой уникальный вариант 
заварки, причем сразу на ложке. 

Залил кипятком в кружке, подо-
ждал три минутки — и готов аро-
матный напиток! 

Идею Юлия разрабатывала  
сама — от состава чаев до спосо-
бов обработки фруктов и закре-
пления их на ложке. Кстати, о 
фруктах. Их она тоже заготавли-
вает самостоятельно. Для этого 
летом выезжает в Краснодарский 
край к родственникам, у кото-

рых свои сады, со-
бирает все, что там 
растет, — от яблок 
до арбузов — и 
сушит под жарким 
южным солнцем. 
Готовые сухоф-
рукты отправля-
ет на Сахалин по-
сылками. 

— Когда выста-
вила чайные ложки 
в соцсетях, вновь 

получила самый положительный 
отзыв от своей аудитории, — улы-
бается Юлия. — Пошли заказы, 
вначале немного, но количество 
их неуклонно росло. Сейчас чай 
на ложке покупают стабильно, 
поэтому изготавливаю его регу-
лярно. Мне это безумно нравит-
ся, причем постоянно  рождаются 
новые идеи. Например, к Новому 

году планирую выпустить партию 
чайных ложек с сосновыми шиш-
ками и хвоей. Думаю, не оши-
бусь, если предположу, что я един-
ственная в России, кто затеялся с 
таким проектом. Результат — уни-
кальный продукт, который дарит 
людям радость и удовольствие.

Обобщив собственный опыт 
по изготовлению чайных ложек, 
Юлия Першина разработала и про-
дает мастер-класс по их производ-
ству. География его распростране-
ния уже широка, его покупают не 
только в Сахалинской области и на 
Дальнем Востоке, но и в Краснодар-
ском крае, Белоруссии, Казахстане. 

 — Меня вдохновил этот 
проект, и хочется, чтобы как 
можно больше молодых мамочек, 
таких же, как я, смогли найти 
свое дело, освоить его, разно- 
образить свою жизнь и зарабо-
тать. Например, за полтора часа 
я делаю 60 чайных ложек. Это, 
на минуточку, 6 тысяч рублей. 
К тому же можно придумать и 
внедрить огромное количество 
вариантов чая, разнообразить 
ассортимент. При минимальных 
вложениях выручка получает-
ся неплохая. Что касается кон-
куренции, ее я не боюсь. Наобо-
рот, считаю той силой, которая 
движет меня вперед. Главное, что 
генератор идей в голове работает 
бесперебойно. Немаловажно и то, 
что в Южно-Сахалинске админи-
страцией города разработаны 
действенные меры по поддерж-
ке самозанятых. В следующем 
году обязательно воспользуюсь 
возможностью получения муни-
ципальной субсидии. Так что все 
самое интересное — впереди! 

Доброта против стихии

50 активистов, готовых прийти 
на помощь городу в любой труд-
ной ситуации. 

Парни работали на ликвида-
ции последствий ЧС в оба осен-
них циклона. После первого — 
на территории парка, а в октябре 
оказывали адресную помощь юж-
носахалинцам. Грузили и достав-
ляли коробки с продуктовыми 
наборами, средствами гигиены и 
горячим питанием для горожан, 
пережидавших буйство стихии в 
пунктах временного размещения,  
помогали пожилым людям приво-
дить дома в порядок.

Так, одна пенсионерка попро-
сила молодогвардейцев сколо-
тить ей новое крыльцо взамен 
старого, которое подмыло и 
унесло потоком воды. Ребята 
выполнили ее просьбу, хотя про-
фессиональными плотницкими 
навыками не владеют. Но полу-
чилось хорошо, потому что ста-
рались от души. И хозяйке их 
работа понравилась. 

Помогали волонтеры старикам 
и с мелкой починкой мебели — 
ставили на место отвалившиеся 
дверцы у сервантов, заменяли раз-
бухшие от влаги ножки у столов, 

закрепляли на просохших стенах 
кухонные шкафчики. 

— Здесь очень важно убедить 
людей, что катастрофы не случи-
лось, что все можно исправить. 
Да, им жалко загубленные труды 
и испорченные вещи, особенно 
технику и мебель. Мы видели, как 
буквально уплыл новехонький 
ремонт, который семья делала 
своими руками на последние 
деньги. Но ведь главное —  сами 
уцелели! — считает Юрий.

Доброволец знает, о чем гово-
рит. В прошлом году он с частью 
команды ездил в Мариуполь с гу-
манитарной миссией. Увиденное 
на разрушенных улицах и под за-
валами многоэтажных домов из-
менило его мировоззрение на-
всегда. Больше никогда Юрий 
не будет зацикливаться на  мате-
риальных невзгодах, ведь самое 
главное — сохранить жизнь и 
здоровье, а вещи, деньги — дело 
наживное. 

Никите Белецкому 18 лет, он 
учится на третьем курсе Саха-
линского техникума строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства. Когда город накрыло 
первым циклоном и стало ясно, 
что пострадавшим потребуется 
помощь, он сразу же решил при-
нять участие в ликвидации по-
следствий ЧС. 

— Я твердо убежден, что чело-
век человеку друг. А не волк, как 
считают циники. И, если сообща 
навалиться, можно справить-
ся с любой бедой. А уж как нам 
были благодарны люди, которым 
мы помогали! Мне и перчатки 
давали, чтобы руки не поцарапал, 
и чаем угощали, и много добрых 
слов говорили. Греет душу пони-
мание, что ты занят действитель-
но важным делом, — делится впе-
чатлениями Никита. 

Во время первого наводнения 
он вместе с товарищами выно-

сил из затопленных домов вещи 
на просушку, расчищал дворы от 
мусора. В октябре Никита рабо-
тал уже сам по себе. В основном 
помогал пожилым людям, не-
которым — неоднократно. При-
знается: самым сложным было 
видеть, как старики оплакива-
ли ценные или памятные вещи,  
оказавшиеся безнадежно испор-
ченными. 

Для себя же решил, что будет 
и дальше волонтерить по мере 
сил и возможностей, а с коман-
дой или без — неважно. Не думал 
Никита и о каких-либо поощрени-
ях, поэтому благодарность адми-
нистрации города стала для него 
неожиданностью. А главная на-
града для парня — чувствовать 
себя полезным. 
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Покупателям были предложе-
ны самые различные товары, 
в том числе местных произво-
дителей: молочная, мясная, 
рыбная и хлебобулочная про-
дукция, овощи и фрукты, яйцо, 
мед, кулинарные изделия.  
Садоводы привезли излишки 
урожая со своих приусадебных 
участков.

— Ярмарки пользуются боль-
шой популярностью у жителей 
и гостей областного центра. Мы 
формируем для реализации на них 
группы товаров, которые наиболее 
востребованы среди покупателей. 
А продукцию от производителя 
можно приобрести с минималь-
ной торговой наценкой, — рас-
сказала директор департамента 
продовольственных ресурсов и 
потребительского рынка админи-
страции города Римма Кузенкова.

К примеру, совхоз «Южно-Са-
халинский» торговал картофелем 
по цене 30 рублей за килограмм, 
стоимость капусты, моркови, 
свеклы составила 25-28 рублей. 

Также свою продукцию пред-
ставили крестьянско-фермерские 
хозяйства. А жительница села 
Чехов Холмского района Нелли 
Марковцева привезла в Южно-
Сахалинск для реализации цветы. 
В ярмарке холмчане принимают 
участие ежегодно и очень доволь-
ны покупательским спросом на 
свой товар и уровнем организа-
ции торговли.

Евгений Юдашкин уже в 
первые часы работы продал около 
250 килограммов морепродукции,  

Торговля с размахом

-

-

-

привезенной из Охинского 
района. Гости ярмарки с удоволь-
ствием приобретали рыбу холод-
ного и горячего копчения. 

Одним из посетителей стал 
южносахалинец Валерий Михай-
лович:

— Я из средств массовой ин-
формации регулярно узнаю, где 
будут проходить такие ярмарки, 
и с удовольствием бываю на них. 
Сейчас купил мясо, еще хочу при-
обрести яйцо, рыбу и фрукты. 
Подобный вид торговли необ-
ходим, потому что есть возмож-
ность купить все, что нужно для 
дома, по доступным ценам.

На территории городского 
округа круглогодично действу-
ют 9 ярмарочных площадок на 
500 мест. Завершающим этапом 
2023 года в череде таких тор-
говых мероприятий станет фе-
стиваль «День пельменя», кото-
рый состоится 9 декабря в парке  
им. Ю.Гагарина.

Ярмарочная торговля — одна 
из мер, направленных на обеспе-
чение продовольственной безо-
пасности муниципалитета и под-
держку местных производителей, 
которые находятся на контроле 
мэра Южно-Сахалинска Сергея 
Надсадина и губернатора остров-
ного региона Валерия Лимарен-
ко. Масштабные задачи, связан-
ные с надежным обеспечением 
продовольственной безопасности 
страны сегодня и в долгосрочной 
перспективе, поставил президент 
России Владимир Путин.
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По поручению мэра островной 
столицы Сергея Надсадина спе-
циалисты выявляли потенциаль-
но опасные участки, где есть риск 
выхода рек из берегов, а значит, су-
ществует угроза подтопления част-
ных построек.

Горожане просили мэра дать 
указание муниципальным служ-
бам провести на отдельных тер-
риториях берегоукрепление, а 
также прочистить водопропуск-

Про надежные берега

ные канавы и убрать мусорные 
заторы на реках. Ведь у многих 
в непосредственной близости от 
воды находятся огороды и дома. 
А еще некоторые жители отсы-
пали свои участки без соблюде-
ния правил, не делая дренажных 
канав. Риск затопления для их со-
седей возрос при этом в разы.

По словам директора МКУ 
«Управление по делам граждан-
ской обороны и чрезвычайным 
ситуациям города Южно-Сахалин-
ска» Александра Поликарпова, об-

следование городских рек завер-
шено, идет обработка полученных 
данных. Согласно предваритель-
ным итогам выявлено 35 участков, 
несущих потенциальную угрозу 
жильцам окрестных домов.

— На каких-то территориях 
можно подогнать технику и рас-
чистить заторы, а где-то необходи-
мо укрепить береговую зону. Для 
этого понадобится подготовить 
проект и найти финансы на его ре-
ализацию, что требует времени.  
Начинать надо уже сейчас, — 
сказал Александр Поликарпов.

Что же касается наиболее по-
страдавших участков, где после 
осеннего разгула стихии срочно 
нужны аварийно-восстановитель-
ные работы, то их 8 — на реках 
Маяковского, Уюновка, Хомутов-
ка, Рогатка и на ручье Пригород-
ном. Ими городские службы зай-
мутся в ноябре-декабре, как только 
будут готовы соответствующие 
разрешения.

 

Плановые работы по восста-
новлению и очистке речных русел 
проводятся на постоянной основе, 

говорит заместитель начальника 
отдела по объектам инженерной 
инфраструктуры управления капи-
тального строительства Южно-Са-
халинска Елена Леонтьева. Однако 
предварительно нужно соблюсти 
целый ряд условий: получить необ-
ходимые данные из управления ГО 
и ЧС, проводившего обследование, 
проанализировать эту информа-
цию, посчитать стоимость реализа-
ции проекта или скорректировать 
уже имеющиеся планы. Главное — 
определиться с финансированием.

— К примеру, мы планирова-
ли расчищать Сусую на участках 
во  Владимировке, в районе устья 
реки Маяковского, а также около 
улиц Молодежной и 8 Марта. Но 
осенние циклоны не только соз-

дали дополнительную угрозу за-
топления близлежащих участков. 
Под их воздействием начали ме-
няться русла рек. Соответственно, 
и наши планы теперь нуждаются 
в корректировке, — объяснила 
Елена Леонтьева.

Срок действия проектной доку-
ментации — два года. За это время 
нужно найти деньги, разыграть 
контракт и заключить договор с 
фирмой-победителем. Но ликви-
дация последствий ЧС проходит в 
срочном порядке, без торгов. Ос-
новное — чтобы вовремя было вы-
делено финансирование.

Расчистка и укрепление речных 
русел нужны и для защиты горо-
жан от последующих возможных 
затоплений, поясняет Елена Вла-
димировна. В пойме Сусуи рас-
положены несколько кварталов 
частного сектора, и во время двух 
последних паводков все они оказа-
лись в зоне риска.

— По-хорошему, на некоторых 
участках Сусую нужно углублять 
для увеличения пропускной спо-
собности. А вынутый грунт может 
пойти на берегоукрепление. Глу-
бина русла вкупе с высокими бере-
гами защитит дома и огороды жи-
телей даже во время наводнения. 
Реализация этой задумки требует 
больших затрат — как финансо-
вых, так и временных. Но я думаю, 
что постепенно город с этим спра-
вится. Мы все сделаем, чтобы обе-
зопасить южносахалинцев от сти-
хийных бедствий, — заверила 
Елена Леонтьева.

В начале октября на терри-
тории знаменитого останца 
Лягушка провели субботник. 
Причем его участники соби-
рали вовсе не привычный 
мусор, а ленточки, в изобилии 
повязанные на  деревьях. Ре-
зультат — несколько объеми-
стых мешков общим весом в 
10 кило. А в сухом остатке — 
изуродованные тугими пере-
тяжками ветки и стволы де-
ревьев, на которых туристы 
оставляли свои незатейливые 
подношения.
Инициатор субботника —  
заместитель начальника 
отдела формирования тури-
стического продукта Саха-
линского туристического ин-
формационного центра (ТИЦ) 
Андрей КАФКАН, опытный 
гид, который прошел пешком 
Сахалин и Курилы, побы-
вав в самых дальних уголках 
нашего региона. 

Идея организации субботника 
на территории Лягушки возник-
ла не случайно. Андрей давно и 
успешно проводит там экскурсии. 
Но в последнее время обратил 
внимание, что зачастую людям в 
глаза бросается не сам останец, а 
обилие ярких лент на деревьях. 

— Кто-то придумал, что, за-
вязав здесь ленточку, можно за-

гадать желание, и оно непремен-
но сбудется, — объясняет Андрей 
природу этого явления. — Но лен-
точки есть не у всех, зато практи-
чески у каждого имеются влаж-
ные салфетки. Их на деревьях 
вокруг Лягушки огромное коли-
чество! Когда ведешь туда экс-
курсию и рассказываешь гостям, 
что к этому месту жившие здесь 
когда-то айны относились с ре-
лигиозным трепетом, возникает 
некий диссонанс: что на деревьях 
в этом древнем храме под откры-
тым небом делают современные 
средства личной гигиены, да еще 
в таких огромных количествах?! 

Как правило, подобный ритуал 

совершают последователи буд-
дизма. Например, распространен 
он в Бурятии и в Забайкалье, где 
люди завязывают ленты, но чаще 
всего не на живые деревья, а на 
специальные столбы сэргэ. Для 
них это своеобразное подноше-
ние местным духам — эжинам. 
Однако к Сахалину и айнам такая 
традиция никакого отношения не 
имеет. Это первое.

И второе: деревья, увешан-
ные выцветшими лентами и ги-
гиеническими салфетками, про-
изводят, мягко говоря, странное 
впечатление. Мало того, лишь 
салфетками жаждущий счастья 
турист не обходится. Андрей 

Кафкан рассказал, что с дере-
вьев во время субботника снима-
ли не только пресловутые ленты 
с салфетками, но и носки, пелен-
ки и даже нижнее белье. Можно 
было бы, конечно, посмеяться, 
но поводов для веселья, увы, нет. 

— Вся эта дребедень из нетка-
ных и неразлагающихся мате- 
риалов плотно охватывает стволы 
и ветви деревьев, перекрывая 
движение жизненно необходимых 
им соков, — объясняет Андрей. —  
Из-за перетяжек они деформиру-
ются, лишаются коры и могут по-
гибнуть.

Повальное увлечение ленточ-
ками и прочей обещающей сча-
стье сакральной атрибутикой 
пока наблюдается лишь на юге 
острова. Чем дальше от центра —  
тем благополучнее ситуация. 

— Например, на горе Спам-
берг стоянки все 
чистые — ни 
мусора, ни лен-
точек. Это ра- 
дует, — рассказы-
вает Андрей. —  
То же самое — го- 
ра Лопатина в Ты-
мовском районе. 
В о с хо ж д е н и я 
на нее проходят 
каждый год, но на 
состоянии приро-
ды это никак не сказывается. 

Что же касается ленточного 
бума на юге острова, Андрей счи-
тает, что он спровоцирован двумя 
причинами — деятельностью 
безответственных туроперато-
ров и отсутствием подготовлен-
ных гидов. 

— У нас работает очень много 

материковых туристических 
фирм, это хорошо и правиль-
но. Но, поскольку сахалинских 
гидов остро не хватает, они за-
частую привозят специалистов 
из других регионов страны, —  
объясняет Андрей Кафкан. — Эти 
люди знают, что отработают здесь 
сезон — и уедут навсегда, поэтому 
особо ни о местных традициях, ни 
о сохранении окружающей среды 
не пекутся. Но с их появлением 
происходит наслоение культур, 
внедрение чужеродных ритуалов. 
Когда мы убирали ленты на Ля-
гушке, обнаружили немалое коли-
чество одинаковых. Понятно, что 
туристам их раздавали именно 
экскурсоводы.

По мнению Андрея Кафкана, 
нивелировать ситуацию помо-
жет краеведческое просвещение. 
Заниматься им должны в первую 
очередь местные туроператоры и 
гиды, которые искренне любят 
Сахалин, трепетно относятся 

к  о с т р о в н о й 
природе, знают 
местные тра-
диции и могут 
внятно объяс-
нить гостям, 
что можно, а что 
нельзя. 

—  Л ю б о й 
здравомысля-
щий экскурсо-
вод понимает, 
что сохранение 

мес т  па ломничес тв а  ту-
рис тов — в его интере-
сах, — объясняет Андрей. —  
Он просто не допустит, чтобы 
люди оставляли там мусор и разъ-
яснит им все про ленточки и при-
шлые ритуалы, наносящие урон 
живой природе.

Ленточная боль
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Хлебобулочные изделия нахо-
дятся в числе самых популярных 
продуктов питания у россиян.  
В среднем каждый житель страны 
ежегодно съедает по 96 килограм-
мов хлеба.

Предприятия Южно-Сахалин-
ска, как сообщила директор депар-
тамента продовольственных ре-
сурсов и потребительского рынка 
администрации города Римма  
Кузенкова, выпускают около 5,5 тыс.  
тонн хлебных изделий в год. Это 
количество полностью покрывает 
потребности населения. Ведущих 
производителей в островной столи-
це четыре: АО «Южно-Сахалинский 
хлебокомбинат» (бывший хлебо-
комбинат имени И.И. Кацева), 
ООО «Хлебный дом Сахалин» («Фа-
брика вкуса»), ООО «Хлебокомби-
нат № 1» и ИП Семенова Любовь 
Николаевна («Мельница»).

Первое предприятие — ста-
рейшее в областном центре. Оно 
было открыто на базе японской 
галетной фабрики в 1946 году и 
выпекает хлеба больше всех — 
почти 50 % от общегородского 
объема производства этого про-
дукта (2,5 тыс. тонн).

Следующее по мощности — 
ООО «Хлебный дом Сахалин» 
(«Фабрика вкуса»), которое вы-
пускает свыше 7 тыс. изделий в 

Привычный, вкусный.
Полезный?

сутки, а в год — более 1,1 тыс. 
тонн. У предприятия есть соб-
ственная линейка хлеба для при-
верженцев здорового питания. 
Рецептура разработана местными 
технологами.

ООО «Хлебокомбинат № 1» 
выпускает за 12 месяцев почти  
500 тонн хлеба. В рамках госкон-
трактов оно обеспечивает им де-
сятки организаций, среди кото-
рых областной реабилитационный 
центр, управление МВД России по 
Сахалинской области и другие. 
Именно его изделия представ-

лены в популярных социальных 
магазинах, таких как «Верный» и 
«Народный».

В сети «Мельница» 32 пред-
приятия: 16 магазинов и столь-
ко же точек общественного пи-
тания. Ежегодно они выпускают 
свыше 1 тыс. тонн хлеба, бато-
нов, булок и т. п.

На территории Южно-Саха-
линска с каждым годом произ-
водится все больше продукции 
с национальным колоритом — 
французский багет, узбекская 
тандырная лепешка, армянский 
лаваш и прочее.

Всего в городе насчитывается 
свыше 30 предприятий, занима-
ющихся выпуском хлебных из-
делий.

Хлеб — важнейший продукт 
в рационе здорового человека, 
уверяет заведующая отделом ор-
ганизации медицинской профи-
лактики и мониторинга факторов 
риска Сахалинского областного 
центра общественного здоровья 
и медицинской профилактики, 
врач-терапевт Айгуль Ахметова. 
Он отличный источник углеводов, 
пищевых волокон, минералов и 
витаминов, в том числе группы В.  
Однако все это относится к без-
дрожжевым вариантам, где вдоба-

вок присутствуют отруби и цель-
ное зерно. Хлеб из простой белой 
муки вкусен, но пользы в нем не-
много, ведь в его основе перемоло-
тое зерно, оставшееся при перера-
ботке без оболочки. А она как раз и 
содержит все необходимые микро- 
и макроэлементы.

Белым хлебом нельзя злоупо-
треблять. Любителям ежеднев-
ных бутербродов и булок к чаю 
в перспективе грозят ожирение, 
повышенный уровень холестери-
на и  сахара, а это в свою очередь 
чревато сердечно-сосудистыми 
проблемами. Нет в нем никакой 
пользы и для кишечника. Вдо-
бавок тесто из «пустой» муки с 
дрожжами, сахаром и консерван-
тами способно вызывать посто-
янное брожение и вздутие, что 
неопасно для жизни, но серьезно 
ухудшает ее качество.

— Человеку в день нужно не-
много хлеба, 1-3 ломтика, это 
всего около 50 граммов. Можно и 
вовсе исключить его из рациона, 
если к тому есть медицинские по-
казания. Главное — заменить его 
другими сложными углеводами, к 
примеру гречневой или рисовой 
лапшой долгой варки. Углеводы —  
настоящее топливо для нашего 
организма. При полном отказе 
от них ухудшается самочувствие, 
преследует чувство постоянной 
усталости. В долгой перспективе 
отказ чреват сбоем в работе пи-
щеварительной системы, а также 
проблемами с почками, печенью 
и обменом веществ, — преду-
преждает Айгуль Ахметова.

Как и в прошлые годы, мара-
фон предваряет полюбившийся 
южносахалинцам зимний фести-
валь «День пельменя», который 
проведут 9 декабря. А уже со сле-
дующего понедельника каждый 
может устроить для себя кули-
нарное путешествие — посетить 
несколько точек общепита и по-
пробовать пельмени и их вари-
анты — гедза, равиоли, манты и 
хинкали со всевозможными на-
чинками. Можно не сомневаться, 
что их вкус и оформление удивят 
даже видавших виды гурманов. 
Шеф-повара думают над каждой 
деталью фестивального меню и 
его подачей, смело эксперимен-
тируют, соединяя разные рецеп-
ты национальных кухонь. Люби-
тели кулинарить потом просят 
поделиться авторскими вариан-
тами приготовления популярно-
го блюда.

Как рассказала директор де-
партамента продовольственных 
ресурсов и потребительского 
рынка администрации Южно-

Сахалинска Римма Кузенкова, 
заявки от точек общепита при-
нимали до 3 ноября. В этом году 
к гастромарафону присоединятся 
11 предприятий. Участие в фести-
вале для них дело престижа. Все 
команды заведений в это время 
работают в расчете на то, что 
случайные гости, решившие по-
пробовать пельмени, станут по-
стоянными.

Кроме того, это хороший 
стимул повысить уровень кули-
нарного мастерства. Работу га-
стромарафонцев оценят пред-
ставители профессионального 
сообщества ассоциации шеф-
поваров Chefs Team Russia.

Организаторы решили и 
дальше придерживаться традиций. 
Как и в предыдущие годы, в фести-
вальный сет, главным героем кото-
рого станет пельмень, могут вклю-
чить салат, закуску, суп, десерт 
либо напиток. Цена сета будет фик-
сированной — 950 рублей.

С полным перечнем участни-
ков гастромарафона «Пельмень и 
его друзья», их адресами и меню 
можно ознакомиться на сайте 

администрации Южно-Сахалин-
ска. Такую же информацию пред-
ставят на официальных страни-
цах мэрии в соцсетях, а также по 
адресу: t.me/fishisland65.

Сегодня в городском округе 
насчитывается около 400 ресто-
ранов, кафе, буфетов, столовых, 
кофеен, точек быстрого обслу-
живания. Сфера общественного 
питания переживает период раз-
вития, стимулируемый притоком 

туристов в наш регион. Ежегод-
ные гастрономические меропри-
ятия тоже привлекают все больше 
гостей.

— Напомню, что летом прово-
дится еще один гастромарафон, 
«Дары морей», который считает-
ся одним из ярких событий фе-
стиваля «Остров-рыба». В нашем 
городском округе создаются усло-
вия для развития пищевой отрас-
ли в том числе и благодаря таким 
мероприятиям, — рассказывает 
Римма Кузенкова. — Островитяне 
становятся более требовательны-
ми, сфера обслуживания должна 
отвечать современным нормам, 
учитывать потребности жителей 
и туристов. На это и нацелены 
оба фестиваля, как часть плана по 
развитию многоформатной тор-
говли. Мы планируем увеличи-
вать число социальных и фирмен-
ных магазинов, в том числе и в 
планировочных районах и селах, 
расширять ярмарочную торгов-
лю, стимулировать местные пред-
приятия. В частности, на фести-
вале «День пельменя» наградят 
лучшего сахалинского произво-
дителя этого продукта. Лидера 
горожане выберут во время голо-
сования на сайте администрации 
Южно-Сахалинска. О его старте 
мы сообщим через СМИ.

Римма Кузенкова добавила, 
что в этом году зимний фестиваль 
«День пельменя» пройдет в город-
ском парке им. Ю.Гагарина. Ор-

Эксперимент с начинкой

ганизаторы готовят культурную 
программу, развернут торговые 
ряды. Отметят и участников ма-
рафона «Пельмень и его друзья». 
А каждый гость парка получит 
порцию предновогоднего настро-
ения.
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В июле 2017 года в област-
ном центре произошло собы-
тие нерядовое: в новом Даль-
нем на стене жилого дома 
появился первый в город-
ском округе мурал —  
надпись: «Возлюби Дальне-
го Своего». Инициатива ху-
дожников Павла Шугурова и 
Алексея Дружинина вызвала 
шумную общественную дис-
куссию, участники которой 
разделились на два лагеря — 
«запретить» и «оставить».  
Победили вторые, и мону-
ментальная настенная живо-
пись получила в Южно-Саха-
линске право быть. 
Сегодня муралы — неотъ-
емлемая часть городской 
среды, ее уникальная осо-
бенность. Целая серия ве-
ликолепных монументаль-
ных картин нынешним 
летом украсила торцы домов 
на улице Горького. Ночью 
они подсвечиваются спе-
циальными прожектора-
ми, превращая популяр-
ную городскую магистраль 
в гигантскую художествен-
ную галерею под открытым 
небом. И это только начало. 
О планах администрации 
города в сфере монумен-
тальной уличной живописи 
рассказывает заместитель 
директора департамента ар-
хитектуры и градостроитель-
ства Яна ЕРМАКОВА. 

— Идея использовать в об-
ластном центре монументаль-
ную живопись обсуждалась 
давно. Изначально планирова-
ли художественно расписать 
фасады жилых домов именно 
на улице Горького, поскольку 
она является популярным тури-
стическим маршрутом. Хотели 
изобразить там островные до-
стопримечательности, чтобы 
у людей, которые к нам приез-
жают, формировался мощный 
ассоциативный ряд, чтобы они 
увидели, чем интересен и свое-
обычен наш регион. 

Но поначалу возникли про-
блемы с финансированием, от-
сутствовали механизмы, с по-
мощью которых можно было 

Мураловый город
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бы эти проекты реализовать.  
В 2021 году мы разработали 
нормативный правовой акт о 
проведении творческого кон-
курса, и губернатор Валерий 
Лимаренко поддержал это на-
правление. Кроме того, были 
изысканы средства, благодаря 
чему удалось осуществить идеи 
по художественной росписи 
фасадов.

— Художникам была постав-
лена задача, чтобы это строе-
ние как бы растворилось в про-
странстве. Здание объемное, 
неухоженное, скажем так, де-
прессивного вида, и хотелось, 
чтобы оно слилось с городской 
средой. У художников это по-
лучилось, возникает полное 
ощущение, что на этом месте 
шумит лес. 

— Да, в соответствии со спе-
циально разработанной про-
граммой «Туристические марш-
руты». В ней семь разделов, 
которые определяют тематику 
росписи фасадов. Те, что уже 
выполнены на улице Горького, 
входят в раздел «Достоприме-
чательности». На улице Ком-
сомольской в следующем году 
появятся росписи в тематике 
«Молодежная улица». Предва-
рительно мы провели конкурс 
в школах, его участники при-
сылали свои варианты рисун-
ков. Авторов лучших введем в 
состав рабочей группы худож-
ников, будем их вдохновлять 
на создание эскизов, которые 
потом воплотятся на много-
этажках.

Следующая в програм-
ме — улица Ленина, тематика 
росписи — «Южный-Истори-
ческий». Ей будут соответство-
вать фасады домов, которым 
мы сейчас стараемся вернуть 
первозданный исторический 
облик. 

— Совершенно верно. Уже 
подсвечены муралы на улице 
Горького, это специальная про-
екторная система. Хотим при-
менить подсветку 3D, когда на 
расписанный фасад свет про-
жекторов направляется таким 
образом, что рисунок оживает и 
становится объемным. Эту тех-
нологию попробуем внедрить в 
следующем году.

— С нами очень активно ра-
ботают ребята из «PRO-Рисуем», 
в том числе Евгений Тарасен-
ко. Сотрудничаем с Герма-
ном Верзиловым, который не-
сколько лет назад нарисовал 
птиц на автобусных останов-
ках. Сформировалась рабочая 
группа, причем часть привле-
ченных нами художников гото-
вит эскизы, другие наносят их 
на стены. Трудятся ребята само-
отверженно, нынешним летом 
они буквально жили на лесах…

— До них мы дойдем обяза-
тельно. И тут важна активность 
жителей наших населенных 
пунктов. Если есть идеи по рос- 
писи фасадов зданий — предла-
гайте! Постараемся помочь их 
реализовать. 

 


